
ASSOCIATION DES DIRECTEURS GENERAUX
DES COMMUNAUTES DE FRANCE

Compte Rendu du Bureau élargi
Mercredi 7 septembre 2016 12 h 30

Siège de la Communauté Coeur Côte Fleurie - Deauville

Membres présents : Marie-Noëlle ANDURU, Emmanuel AUBER, Benoit BELLEC, Marc BOURHIS, Christophe CASTANIE, Jean-
François DAUVERGNE, Pascal FORTOUL, Dominique GARNIER, Agnès GORI-RASSE, David LE BRAS, Katia PAULIN, Frédéric
PIN, Yvonic RAMIS
Excusés : Stéphanie BAFFOU, Mathieu CHARTRON, Patrice GIROT, Sébastien LENOIR, Philippe ANDLAUER, Laurent REY,
Frédéric  BAUDIN CULLIERE, Thibault  RUFAS, Philippe LEMAIRE, Hervé HEITZ,  Antoine VALBON, Martine POIROT, Jean-
Charles de BELLY, Jean-Paul VOGEL, Laurent SEMAVOINE, Emmanuelle CHAMBARD, Sarah GAGNARD, Hervé BOULLE,
Laurence BADEL, Jean-Luc BORDENAVE

Après avoir remercié Marc Bourhis, DGS de la Communauté de Communes Coeur Côte Fleurie pour son chaleureux
accueil à Deauville, Pascal Fortoul annonce l’ordre du jour.

■  Organisation du travail avec les partenaires

■Retour sur les Universités d’Eté 

■Vie en région
Etat des adhésions 2016  
Tour  de  France  2016  ADGCF  –  AdCF  consacré  aux  coopérations  intercommunalités  /  régions  en  matière  de
développement économique
Rencontres régionales

■Préparation de l'Assemblée générale du 12 octobre

■  Evolution du statut (en prévision de l'AG de Strasbourg)

■Questions diverses

■Signature du partenariat avec la GMF 
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■Organisation du travail avec les partenaires

Le Bureau débute par un débat sur l’organisation de la relation avec les partenaires de l’ADGCF. Il est tout d’abord
rappelé  que  l’ADGCF  a  lancé  à  la  fin  de  l’année  2015  un  cycle  de  travaux  éditoriaux  (transition  énergétique,
management des RH) sous le pilotage de Katia Paulin, complétant les interventions régulières des partenaires lors de
nos séminaires et visant à valoriser davantage leur expertise. Cette dynamique est poursuivie par l’élaboration et la
diffusion  du  « répertoire  des  interventions  partenaires »  qui  doit  permettre  aux  délégués  régionaux  d’identifier  un
ensemble d’intervenants potentiels susceptibles d’être mobilisés à l’occasion d’une rencontre régionale. 
Après le Bureau de juin dernier, l’ensemble des présents et certains excusés estiment que l’on ne peut pas, pour les
mois qui viennent, signer pour une prestation de services relative aux partenariats.  Le Bureau précise ensuite que
David Le Bras, délégué de l’association, est l’interlocuteur privilégié des partenaires, avec le Président de l’Association.

■Retour sur les Universités d’Été 2016

Cette 9ème édition a réuni  plus de 300 participants qui ont fait  part  de leur satisfaction à hauteur de 98% dans le
questionnaire d’enquête, tant en terme de contenu que de technique d’animation des ateliers, co-organisés avec le
CNFPT. Il est proposé de reconduire ce partenariat en 2017 ainsi qu’avec l’INET.
Il est relevé que 32% de collègues assistaient pour la première fois aux UE. 
Frédéric Pin invite d’ores et déjà les membres du bureau à réfléchir à la thématique des 10èmes U niversités d’Été,
suggérant un nombre moins important d’intervenants dans les tables rondes, pour plus d’interaction et de débat avec la
salle.
Pascal Fortoul se félicite de la réussite de ces universités d’Été et tient à remercier tous ceux qui se mobilisent et
contribuent au succès de cette manifestation.
Marc Bourhis se déclare prêt à accueillir la 11ème édition à Deauville. 

■  Vie en région

 État des adhésions :
817 adhésions ont été enregistrées depuis le début de l’année (en constante progression au fil des ans) avec au-delà
des DG et DGA, de nouveaux profils (cadres dirigeants des Parcs, Pôles Métropolitains…)
Un détail par Région est présenté. Un mail de relance sera effectué avant l’AG ainsi qu’une mise à jour des fichiers,
avec en ligne de mire l’objectif affiché des 1000 adhérents.

 Délégations régionales / Tour de France 2016 consacré aux coopérations intercommunalités / régions
en matière de développement économique :

Le processus de structuration régionale engagé par l’association, en partenariat avec l’AdCF a été mené  à son terme,
avec  la  programmation  d’un  « tour  de  France »  presque  achevé  et  destiné  à  contribuer  à  la  construction  d’une
représentation active de l’intercommunalité auprès des Régions. 
Lors de la 27ème convention de l’intercommunalité à Strasbourg, à l’occasion des « temps régionaux » qui réuniront élus
et cadres des communautés de chacune des 13 macro-régions, un point sera fait en présence des référents ADGCF
sur les travaux en cours et l’émergence de contributions communes sur la question du SRDEII.
Pascal tient à remercier les délégués régionaux ainsi que l’équipe technique de l’ADGCF, fortement mobilisés dans la
construction de l’action régionale et le dialogue à établir avec les cadres régionaux.
Pour autant, force est de constater dans certains territoires, (La Nouvelle Aquitaine est citée) un intérêt peu marqué de
la part de la Région pour des travaux de co-production avec les communautés.
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L’offre régulière de proximité avec l’organisation de séminaires locaux, doit se poursuivre auprès des adhérents  ; qu’ils
s’agissent  de  rencontres  conduites  avec  les  partenaires  ou  avec d’autres  associations  et  organismes  tels  que  le
SNDGCT, le CNFPT, l’INSET..(voire les élus, comme en Aquitaine).
Les RDV d’ores et déjà programmés en Région doivent être communiqués à David Le Bras.

■Préparation de l'Assemblée générale du 12 octobre

Le bilan de l’année écoulée se révèle positif. Les projets évoqués lors de l’AG de Tours ont été menés à bien ou sont en
passe de l’être. L’ADGCF poursuit en aval des réformes, son rôle d’aiguillon en alimentant les réflexions des cabinets
ministériels  et  des administrations centrales  (audition par  le CSFPT, présence d’Estelle  Grelier  aux UE ;  dialogue
régulier avec le secrétariat d’état). 
A cet  effet,  Marc Bourhis souhaite que l’attention du gouvernement  soit  attirée sur le transfert  de la compétence
GEMAPI et sur les responsabilités qui en découlent (notamment pour le classement des digues).

David Le Bras rappelle les principaux engagements pris en 2016 :
- S’inscrire dans une logique partenariale avec les homologues régionaux :  cycle de rencontres programmées

tout au long de l’année, consacrées aux modalités de la co-construction des politiques régionales.
- Développer les échanges avec le monde universitaire : conventions partenariales signées avec les Universités

d’Amiens, Grenoble, Nancy, Lille (en négociation).
- Conforter le lien avec les adhérents / développement des outils de communication :  démarche amorcée avec

une nouvelle charte graphique (à décliner sur le site internet et la plateforme collaborative).
- Mener une réflexion sur  l’évolution du statut :  lancement d’une enquête articulant questions quantitatives et

qualitatives (cf.questionnaire).

■Evolution du statut (en prévision de l'AG de Strasbourg)

Pascal Fortoul rappelle l’engagement pris en 2015 d’ouvrir une réflexion au sein de l’association sur l’évolution et la
modernisation du statut de la fonction publique territoriale et de conduire un travail d’enquête auprès des adhérents, afin
d’enrichir la réflexion menant à fixer la doctrine de l’ADGCF en la matière.
Souhaitant que la prise de position de l’association émane de l’ensemble des DG d’intercommunalité et non pas de son
seul Président, il n’a pas souhaité cosigner le texte publié en juin dernier par l’Entente des Territoriaux.

Didier Locatelli (cabinet New Deal) est invité à présenter le projet de questionnaire structuré en trois parties  et sur lequel
les membres du bureau sont appelés à réagir :

- Pourquoi un statut de la fonction publique ? (quelle vocation ?)
- Le statut dans le contexte actuel (quelle évaluation et adaptation au contexte ?)
- L’évolution éventuelle du statut (quelles perspectives ?)  

Le questionnaire dans sa version finalisée sera transmis aux cadres dirigeants d’intercommunalité et les  premiers
résultats de l’enquête seront présentés lors de l'Assemblée générale de l'ADGCF le mercredi 12 octobre 2016 au Palais
des Congrès de Strasbourg. Puis, le Bureau aura la responsabilité de rédiger un texte référence sur le sujet qui sera
soumis à l’ensemble des adhérents.

La réunion se termine par la signature du partenariat avec la GMF en présence de Cécile DULAS.

Prochaine réunion du bureau : samedi 19 novembre à 10 h 00 (rue Joubert)
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